
蓬莱产区葡萄酒“抱团”打市场
从最初的2家到70余家，蓬莱葡萄酒产业集群效应明显

2012年3月11日，拉菲酒庄项目
在蓬莱正式开工建设。这意味着拉菲
集团在中国15年的种植基地考察正
式结束，蓬莱成为继阿根廷、智利之
后，全球第三、亚洲唯一的拉菲生产
基地。

随着一批知名企业的入驻，高端
酒庄成为蓬莱产区一道亮丽的风景。
蓬莱市葡萄与葡萄酒局副局长顾兆
帅介绍，目前已经建成的酒庄有12

个，包括中粮君顶、苏各兰、文成、国
宾等；在建酒庄项目11个，包括弘辰
百诺、香格里拉玛桑、龙亭等；待建酒
庄11个，包括世基葡萄酒庄、悦庄酒
庄、兰溪酒庄等。

在未来酒庄的发展上，蓬莱也有
自己的规划，将打造“一带三谷”总体
布局。即滨海葡萄观光带：打造滨海
风情酒庄聚集区；南王山谷：打造高
端综合型酒庄聚集区；平山河谷：打
造东方神韵酒庄聚集区；丘山山谷：
打造国际特色酒庄聚集区。

蓬莱葡萄与葡萄酒局一位负责
人称，预计到2015年，“一带三谷”内
共规划建设葡萄酒庄56个 (包含已
建、在建及签约酒庄)，葡萄酒小镇2

个。到2020年，“一带三谷”内共建设
葡萄酒庄105个，葡萄酒小镇6个。

本报记者 秦雪丽
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葡萄酒博览会上，600
平方米的“蓬莱馆”格外引
人注目。在这座展馆的背
后，是一条蓬莱产区葡萄
酒发展的道路，是40多家
酒企抱团打品牌、开拓市
场的舞台。从最初的两家
企业，到目前的70余家；从
起初的低端酒，到一个个
高端酒庄崛起。作为见证
人，中粮长城葡萄酒(烟台)
有限公司总经理仲惟明曾
用“翻天覆地”来形容蓬莱
产区的变化。

打品牌

40余家企业抱团宣传

“这两款酒，消费者可以
直接从工厂提货，享受工厂价
格。”6日，位于蓬莱馆的中粮
长城 (烟台 )葡萄酒的展位前，
聚集了不少参展市民在此品
尝。由于价格合适，品质优良，

这两款酒受到在场不少市民
的赞赏。

在第七届烟台国际葡萄酒
博览会上，展位面积达600平方
米、声势浩大的“蓬莱馆”引来
不少参展商及市民驻足观看。

在会场，记者看到，“蓬莱馆”内
汇聚了中粮长城(烟台)、瑞枫-

奥塞斯、朋珠等大大小小40余
家葡萄酒商，每一个展位都代
表着一家企业。

蓬莱市葡萄与葡萄酒局副
局长顾兆帅介绍，早在2007年
烟台第一次举行国际葡萄酒节
的时候，蓬莱就以“蓬莱馆”的
形式参展，将辖区的葡萄酒企
业汇集到一起，共同宣传，到目

前已有7年时间。
“整体宣传是蓬莱产区在

品牌宣传上的创新。”顾兆帅
说，蓬莱目前有70余家葡萄酒
企业，产区内中小企业多，资金
薄弱，单一品牌影响力小。针对
此现象，近年来，蓬莱积极组织
产品质量有保证的中小葡萄酒
企业，抱团参展了亚沙会、全国
春秋季糖酒会、山东文博会等
活动。

谈到蓬莱葡萄酒行业的发
展，中粮长城葡萄酒(烟台)有限
公司总经理仲惟明深有感慨。
从 1 9 9 9年开始在蓬莱建厂投
产，14年过去了，仲惟明见证了
蓬莱葡萄酒行业从单调到丰富
的成长历程。

仲惟明1999年来到烟台，
当时蓬莱尽管拥有“世界七大
葡萄海岸之一”的地理优势，但
葡萄酒业的发展走得有些迟
缓，整个蓬莱只有两家葡萄酒
厂，年产量4000-5000吨，大部分
是生产技术较为低端原始的甜

葡萄酒。
而中粮长城的入驻，给了

蓬莱一个惊喜，也给蓬莱葡萄
酒行业注入了新鲜血液。也就
是从那时起，蓬莱开始热闹起
来。目前，蓬莱的葡萄酒企业已
达70多家，葡萄酒主营业务收
入30亿元，得天独厚的自然条
件招来了一个个的“金凤凰”。

近年来，蓬莱吸引了中粮
长城、君顶、中信国安、华东百
利、烟台张裕、法国拉菲等国内

外一大批知名企业纷纷在此建
葡萄基地、酒厂或酒庄，成为国
内葡萄与葡萄酒产业集聚程度
最高的区域之一。

产区集群效应日益明显。
蓬莱市葡萄与葡萄酒局的一位
工作人员介绍，酒商的云集，也
使蓬莱产区的产业链更为完
善，除了葡萄酒商，酒瓶、橡木
塞、印刷等配套产业也逐渐完
善，形成了“蓬莱产区”的区域
文化。

好酒源于好葡萄，蓬莱一
直被称为“世界七大葡萄海岸
之一”。目前，蓬莱葡萄种植业
遍布全市的10个镇街，涉及到4

万多农户。“国家地理标志的获
得，对蓬莱葡萄酒行业的发展
是个很大提升。”蓬莱市工商局
一位负责人介绍，今年3月底，

“蓬莱葡萄”地理标志证明商标

顺利完成公示。
蓬莱葡萄与葡萄酒局另一

位负责人介绍，蓬莱的自然环
境非常适合葡萄种植，但过去
由于粗放式管理，没有统一的
种植标准和技术要求，既影响
了葡萄质量，又影响了葡萄酒
的品质。

“近年来，蓬莱产区吸取国

内外葡萄种植的先进经验，并
结合自身特点，摸索出独特的

‘蓬莱模式’。”该负责人称，在
优化本地主栽的赤霞珠、蛇龙
珠、贵人香、霞多丽等品种基础
上，积极选育出马瑟兰、小芒
森、小白玫瑰、味尔多等适合本
地区栽培的优质新品种。

截止到2012年年底，蓬莱
市已拥有优质酿酒葡萄基地
16 . 8万亩，80%的基地实现了标
准化种植。在葡萄种植上也非
常讲究，瑞枫-奥塞斯葡萄酒庄
园就是一个典型。据企业人员

介绍，庄园内350亩葡萄园的14

万株苗木全部为法国进口的优
质砧木，平均每亩地种植396株
苗木，每亩产量严格控制在400

公斤以下，以保证葡萄品质。
凭借好的品质，蓬莱产区

葡萄酒的道路也越来越宽广。
日前，瑞枫-奥塞斯葡萄酒庄园
将蓬莱产区的葡萄酒卖到了欧
洲市场，在法国、比利时的2个
国际机场免税店分销点进行试
销，如果试销正常，瑞枫-奥塞
斯的葡萄酒将进入欧洲所有机
场免税店分销点。

本报7月7日讯(记者 侯文强)
7月1日当天，烟台市工商联临沂

商会党支部举办了一场党性教育
学习会，12位老总听完后争着入
党，写下了入党申请书。临沂商会
会长张学策说，他们以后每年都要
举办一次党性教育学习会。

各级党组织关系、如何入党、

党的指导思想……1日上午9点，
临沂商会的老总们拿着纸和笔，
认认真真地坐在会议桌前，听芝
罘区通伸街道办事处党办于主任
给他们上党课，接受党性教育。

临沂商会副会长刘树标也是
商会党支部的副书记，党课上完
后，他一共接到了12位老总的入

党申请书。他在会后向通伸街道
办事处申请了党性教育学习材
料，打算发给商会会员。

于主任说，老总入党并在企
业成立党组织后，能够使党员员
工更好地服务企业，发挥党员先
锋模范带头作用，增强员工凝聚
力，通过设立“党员先锋岗”、“党

员示范点”，促进企业发展。
据了解，烟台市近年来一直

鼓励民营企业老板入党，目前烟
台市工商联直属异地商会的只有
3家成立了党支部，发展商会会员
入党。临沂商会在2012年6月26日
成立，并在当天同时揭牌成立了
党支部。

会长张学策说，他们以后每
年都要举办一次党性教育学习
会，让商会会员在挣钱中陶冶情
操，多为社会做贡献，多为群众谋
利益。同时积极发挥党员模范带
头作用，把沂蒙精神融入进来并
发扬光大，为烟台经济发展和城
市建设、社会进步贡献力量。

12位老总上完党课争着入党
临沂商会：以后每年都要办党性教育学习会
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瑞枫-奥塞斯葡萄酒庄基地 (蓬莱市葡萄与葡萄酒局供图)

谋发展

由最初的2家到70余家
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摸索出“蓬莱模式”
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